
 

 

 

 

 

 

 

 

 

Commission Régionale de L’Arbitrage 

PROCES-VERBAL N°1 

Séance plénière du 20 Septembre 2023 

À Lisieux  

 

 

Présents :  

M. Benoit LOUVET, Président 

MM. Hassan CHARKI- Bruno COLIBERT- Stéphane CERDAN - Dominique DE LA COTTE,  

Fredy FAUTREL - Augustin FECIL- Cyril GRINGORE - André LEFEVRE - Philippe LE GALL- Lilian LEROUX.  

 

M. Gilles BELLISSENT en Visioconférence 

 

Mmes Nathalie GUEDON GINFRAY - Nado PESNEL  

 

Excusés :  

Florent GIQUEL, Alain ROBERT. 

 

Assiste : M. Cédric GARNIER, responsable du Pôle. 

 

 

Benoît remercie toutes les personnes présentes, excuse les personnes qui n’ont pu participer à cette 1ère 

réunion de la saison en présentiel.  

Il remercie Cédric GARNIER responsable du pôle de sa participation à la réunion en sa qualité de responsable 

du Pôle arbitrage de la Ligue de Football de Normandie. 

 

1 – Adoption du Procès-Verbal 

Le procès-Verbal de la réunion du 22 Avril dernier, n’entrainant aucune remarque est adopté à l’unanimité. 

 

2 – Condoléances 

Les membres de la CRA adressent leurs condoléances à : 

- la famille et aux collègues d’Evelyne MENANT, comptable de la Ligue de Normandie, 

- Elhadji Laba DIALLO  pour le décès de son papa, 

- Rémi LECHEVALLIER pour le décès de son papa. 

 

3 – Félicitations - Prompt rétablissement 

Les membres de la CRA adressent leurs félicitations à : 

- Octave DELHEMME pour la naissance de sa fille, 

- Guillaume GERVAIS pour la naissance de son fils,  

- Logan HISSE pour la naissance de son fils. 

 

Un prompt rétablissement à Gilles BELLISSENT. 

 

4 – Présentation des nouveaux Membres 

Nous accueillons Maxence LAURENT, Arbitre FEDERAL 2 FUTSAL, CTRA qui vient compléter l’équipe 

technique en arbitrage, il se présente : 

« Merci pour votre accueil, mes missions seront les suivantes : -  

- Epauler Fredy dans la préparation des stages arbitres,  

- Suivi des arbitres fédéraux, des sections sportives à l’arbitrage, 

- Déploiement du dispositif VOR : outil à disposition des clubs pour permettre de détecter les dirigeants avec 

une fibre arbitrage, via un questionnaire, 

- Fidélisation des arbitres : travail à effectuer avec la commission régionale de fidélisation “ 

https://foot2000.fff.fr/F2000P/per_selection.resultat?JBE_NO=&FLAG_JBE_NO=N&PER_CONTEXT=&PER_SQL_SHARED=&PER_SQL_ARGUMENT=&ACTIVATION=0&AFFICHAGE=1&IN_NO=@&IN_NOM=DIALLO&IN_PRENOM=&IN_DAT_NAIS=&AI_BDIS=&IN_LIC=N&IN_DOS=N&SYMID=%04%24ORG%05I%04F2000SANSJAVA%05O%04USR_NO%05280%04USR_ORA%05BPESNEL%04%24IMGPATH%05/f2000/img/%04%24APP%05F2000%04%24LGC%051%04%24VIAM%05O%04UTE_TYP_USR%05G%04CG_NO%0598%04CG_NO_LIG%0598%04CG_NO_SUP%050%04CG_NO_APP%0598%04CG_TYP%05L%04CG_COD%057400%04SA_NO%052023%04CS_DAT_DEB%0501/07/2023%04CS_DAT_FIN%0530/06/2024%04CS_DAT_DEB_DTN%0501/07/2023%04CS_DAT_FIN_DTN%0530/06/2024%04PRF_NO%0531%04APP_NAME%05F2000%04UT_TYP_LIC%05JD%04%24MSIE%050%04%24SCR%052%04%24%24TMPC%0520231002135049%04%24OS%05Win32%04%24STT%05PERSONNE%04%24HAB%05IUD%04%24HAB2%05%04%24POP%05O%04PRF_GESTION%05%04%24%24COVER%051%04%24PROCNAME%05%04&PO_TYP=A&RECHERCHE=&STRUCTGRD0=14&STRUCTGRD2=DIALLO%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20ELHADJI%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20198901050000002546126764&STRUCTGRD3=1&STRUCTGRD1=38


 

- Un email avec un lien a été adressé aux arbitres, afin de connaitre les lieux où se déroulent les entrainements 

et ainsi permettre à plus d’arbitres de pouvoir s’entrainer. » 

 

Nous accueillons avec plaisir de nouveaux Arbitres 

- Aaron MADORE J.A.F. qui arrive de la Ligue PARIS ILE DE France, 

- Quentin OLLIVIER REGIONAL 2 qui arrive de la Ligue PAYS DE LA LOIRE, 

- Romain BOURDIN J.A.L. qui arrive de la Ligue NOUVELLE ACQUITAINE, 

- Gabrielle GUILLOT FEDERALE 2 Féminine qui arrive de la Ligue AUVERGNE RHONE ALPES. 

 

5 – Audition Arbitre R3 Mr G. 

Benoît s’est longuement entretenu avec Mr G. sur ses doléances. Le mettre en face des membres de la CRA 

afin que les échanges soient constructifs, semblait nécessaire. A l’issue de cette audition, Mr G. est rappelé 

aux devoirs de sa charge. 

 

6 – Désignations 

La CRA devant toutes les interrogations concernant le niveau de compétition à prioriser, avait adressé un 

courrier au comité de direction. 

 

Réuni le Lundi 25 Septembre dernier, Les membres du Comité de Direction n’ont pu répondre à toutes les 

questions. 

1) Quel est le maximum kilométrique pour le championnat D3 F-R1F-R2F ? 
2) Les championnats à prioriser, si pas assez de féminines séniors de District pour couvrir les U19F, le R1F, 
nous souhaitons connaitre la position du comité de Direction sur la priorité à donner : couvrir ces compétitions 
ou celles des seniors garçons ? 
3) La caisse de péréquation 
4) Les réponses à apporter aux clubs de R1F qui demandent 3 arbitres officiels pour les matchs à enjeu ou à 
risques 
5) la D3 Féminine, nous ne connaissons pas la position de la Direction sur les arbitres à désigner, et ce au vu 
des exigences formulées par la Direction de l'Arbitrage. 
 

Après discussion, les membres du C.D. décident de prioriser l’ensemble des championnats de Régional 1 

seniors et jeunes, puis régional 2 puis régional 3.  

 
Pour Lilian, les gros problèmes sont les changements de dernière minute, les arbitres désignés peuvent ne 
plus être disponibles le jour de la rencontre. 
 
Pour Cyril, le problème reste le peu de jeunes arbitres qui ont renouvelé cette saison et les dossiers médicaux 

qui ne sont pas validés. Comme il n’y a pas assez de jeunes pour les compétitions chaque week-end, une 

aide est apportée dans la mesure du possible avec des arbitres seniors. Les districts sont également 

régulièrement sollicités. 

 

7- Organisation sur les différents stages, arbitres Jeunes et seniors ainsi que les observateurs. 

Fredy donne les résultats des tests, un pourcentage de dossiers médicaux sont en attente. 

Il constate que le travail de formation a permis le recrutement de 304 Arbitres (8% en plus, et 20 Féminines). 

Merci à tous les Présidents de CDA. 

Tous les stages ARBITRES ET OBSERVATEURS se sont bien déroulés, nous avons été contraints malgré 

un calendrier arrêté de modifier certaines dates compte tenu des compétitions. 

LE STAGE SUPERIEUR DE LIGUE est programmé par la Direction de l’arbitrage en Normandie les 28/29 

OCTOBRE prochain. Une liste de 16 Arbitres promotionnels en concertation avec les membres est arrêtée.  

Le programme du stage est évoqué, il se déroulera à Lisieux. D’autres précisions sont attendues. 

Il restera le stage des arbitres féminines à Lisieux, qui aura lieu les 18/19 Novembre prochain, le stage des 

arbitres Futsal, et le stage de rattrapage à Lisieux qui aura lieu le 23 décembre prochain.  

8 – Orientation E.T.R.A. saison 2023-2024 

Fredy FAUTREL a rappelé les discussions précédentes tenues avec les districts concernant le recrutement 

d’un conseiller départemental en arbitrage. Il a évoqué la mise en place d’une personne dédiée au District de 



 

l’Eure ce qui, selon lui, lui a permis d’augmenter leur nombre d’arbitres (+9%). Il est regrettable que ce type 

de recrutement ne soit pas encore concrétisé sur l’ensemble des Districts de la Ligue.  

Le Déploiement du dispositif VOR : outil à disposition des clubs pour permettre de détecter les dirigeants avec 

une fibre arbitrage, via un questionnaire, les réunions se dérouleront dans les clubs qui le souhaitent. 

Le District du Calvados va procéder au recrutement d’un apprenti qui aura plusieurs missions dont celle du 

développement de l’arbitrage. Des questions financières freinent les recrutements sur le territoire. Il est évoqué 

les désignations automatiques mais certains déplorent la défaillance totale des systèmes informatiques de la 

FFF qui rend très difficile l’utilisation de l’outil. Fredy rappelle que la Ligue de BRETAGNE a déjà l’outil. 

9 – Validation des groupes arbitres/observateurs – projection montées / descentes 

Les groupes arbitres / observateurs sont validés.  
 
Concernant les accessions / rétrogradations des arbitres en fin de saison 2023-24, il est proposé le 
fonctionnement suivant (sous réserves des décisions de la CFA et de la CRA) : 
 
R1 Poule A : les trois premiers arbitres du classement se maintiennent, les autres quittent le groupe pour les 
poules R1 B, R1, C et R1D.  
R1 Poule B : le premier arbitre intègre la poule A, les trois derniers descendent en R2. 
R1 Poule C : le premier arbitre intègre la poule A, les trois derniers descendent en R2. 
R1 Poule D : le premier arbitre intègre la poule A, les trois derniers descendent en R2. 
 
R2 : le premier arbitre de chaque poule accède en R1, Deux descentes minimum par poule vers la R3. 
 
R3 : A l’issue de la première phase, les deux premiers de chaque poule sont qualifiés pour disputer la phase 
2 : « accession R2 / maintien R3 ». A l’issue de la première phase, les derniers de chaque poule disputeront 
la phase 2 : « maintien R3 / rétrogradation District ». 
Les arbitres classés 3 et 4 dans les poules de 5 arbitres et les arbitres classés 3 dans les poules de 4 arbitres 
à l’issue de la phase 1 seront automatiquement maintenu en R3. 
 
AAR1 : aucune montée. 2 descentes vers AAR2 (1 par poule) 
AAR2 : 2 montées vers AAR1 (1 par poule) et 2 descentes vers AAR2 (1 par poule) 
AAR3 : 2 montées vers AAR2 (1 par poule), aucune descente 
 

10 – Désignations observateurs 

Le responsable Gilles BELLISSENT a commencé à programmer les observations. Emmanuel AUBERT 
désignera le groupe A de R1, les prés fédéraux, et les assistants. Une demande va être adressée au service 
informatique afin d’avoir un accès aux indisponibilités des arbitres et observateurs. 
 
11 – Section Jeunes arbitres 

Le stage s’est déroulé le 16 Septembre dernier au siège de la Ligue. Il a été bien été suivi. 49 Arbitres étaient 
présents. 
 
12 – Section ETRAF 

A ce jour nous avons 40 arbitres. 
4 en attente du dossier médical – 3 en attente de validation du dossier médical 
Le stage des arbitres féminines aura lieu les 18/19 Novembre prochain à Lisieux. Un stage se déroulera avec 
la Ligue des HAUTS DE France, le dernier week-end d’Avril à Gonfreville. Nous avons le plaisir de compter 4 
Fédérales 2, 1 arbitre est en année sabbatique.  
Le Procès-Verbal de la réunion du 12 Octobre dernier est intégré en fin de ce PV. 
 

13 – Validation du R.I. de la CDA du Calvados 

Le document a été adressé à tous les membres, une remarque est faite, Dominique DE LA COTTE va en tenir 
compte et va apporter les modifications avant de le présenter au C.D. du District. 
 
14– Intervention des C.D.A. 

-CDA 14 : Dominique DE LA COTTE  
Regrette tous les dossiers arbitres qui sont en attente de validation, ce qui gêne les désignations chaque 
week-end 

La prochaine formation arbitres débutants aura lieu le week-end du 21 et 22 octobre 2023 sur le site de Vire 

et le samedi 28 octobre 2023 au siège du District du Calvados. 



 

Les inscriptions sont à faire en ligne sur votre portail club via IR2F. 

Une précision est apportée sur qui désigne au sein du District. 

Il communique une liste de 3 jeunes candidats Ligue 
 
-CDA 27 : Augustin FECIL 

Une F.I.A. a eu lieu les 2 -3- 10 Septembre dernier  

14 Arbitres étaient présents, et sont tous reçus. Il y a 10 dossiers. 

Kevin GUEDES DE OLIVEIRA est candidat BEACH SOCCER. 
 
-CDA 50 : André LEFEVRE 

Il programme une F.I.A. les 7 octobre- 14 Octobre 2023. 

La formation se déroulera au District à Pont Hébert.  
 
-CDA 61 : Bruno COLIBERT 
Une Organisation Journée de Formation des Arbitres a eu lieu au Le Mêle s/ Sarthe le 02 Septembre dernier. 
Lors de cette journée le Président de l’UNAF Normandie, John-John QUEMPER, était présent, il a pu proposer 
aux arbitres la nouvelle collection de maillots pour la saison 2023-2024. 
 
-CDA 76 : Stéphane CERDAN 
Il programme une F.I.A. les 21-22-23 Octobre prochain au Havre et les 28-29 Octobre-5 Novembre prochain 
à St Aubin les Elbeuf. 
Il sera démissionnaire au 31 Décembre prochain, le travail du bénévole est trop important sans l’embauche 
d’un CTDA. 
 

 
         

 

Le Président La Secrétaire  

  
Benoît LOUVET Nado PESNEL 

 

          

 

 

Présents : 

Mmes Nathalie GUEDON GINFRAY, Solène BANSARD, Karine BEAUPERE, Nado PESNEL. 

MM. Fredy FAUTREL, Jonathan GONZALEZ, Maxence LAURENT. 

 

Excusés :  

Mmes Sophie FERREIRA- Florence LE MAISTRE 



 

MM. Cédric ACHY, Yoan BELLARD, Olivier FERET, Stéphane GIRARD, Stéphane LE PUIL, Patrick 

LEREVEREND  

Invités excusés  

M.  Benoît LOUVET, Président de la CRA 

MM. Vincent LE FRANCOIS, Lilian LEROUX, Hassan CHARKI. 

 

Nathalie accueille les membres de l’ETRAF, et souhaite la bienvenue à : 

- Maxence LAURENT CTRA, arbitre fédéral Futsal, qui vient rejoindre l’équipe Technique de l’Arbitrage, 

- Gabrielle GUILLOT, Fédérale Féminine, qui nous a rejoint depuis le 1er octobre dernier (auparavant, 

elle dépendait de la Ligue Auvergne-Rhône Alpes). 

 

L’ensemble des membres de l’ETRAF adressent : 
- Leurs plus sincères condoléances à Stéphane CERDAN, président de la CDA du DFSM, ainsi qu’à ses 
proches pour le terrible drame qui les frappe,  
- Leur soutien à Christine FROMENTIN et Louise BOUTTE qui ont été victimes de propos inacceptables. 
 
Un prompt rétablissement est souhaité à Nado. 
 
 
1 – Adoption du procès-verbal  

Le procès-verbal de la réunion plénière du 6 Juin dernier, n’entrainant aucune remarque, est adopté. 

 
 
2 –Point renouvellement 

A ce jour nous comptabilisons 37 Arbitres dont le dossier est complet – 5 Arbitres en attente de complément 

médical. 

Elise LECOLLEY et Sinem ATALAY ont demandé une année sabbatique. 

Pour faire suite à la réunion classement de la CRA en fin de saison, il a été décidé par la CRA d’intégrer Karine 

BEAUPERE, arbitre de R1, dans les classements : elle sera évaluée par les mêmes observateurs que ses 

collègues masculins. 

3 – Désignations des féminines 

Un grand merci à Karine et Yoan d’avoir accepté de faire les désignations la saison dernière et d’avoir œuvré 

dans cette tâche ô combien difficile. 

Cette saison, pour plus de commodité et en accord avec Karine et Yoan, Lilian LEROUX effectuera les 

désignations sur les compétitions de D3 Féminines, R1 Féminines et Coupes de France féminine et de 

Normandie. 

Les désignateurs de la section Jeunes (Thomas CAROUGE et Patrick DUBOC) sous la responsabilité de Cyril 

GRINGORE se sont vus confier le CNU19Féminin. 

Pour information, la CRA a demandé aux membres du Comité de direction de la Ligue de se prononcer sur la 

priorité à désigner des arbitres sur les compétitions. 

« Après discussion, les membres du Comité de Direction ont décidé de prioriser l’ensemble des championnats 

de Régional 1 seniors (masculins et féminins) et jeunes, puis régional 2 puis régional 3. 

4 –Accompagnement saison 2023-2024 

Nathalie fait un point avec les membres présents à la réunion, évoque les référents ainsi que les observateurs 

et précise les mouvements de début de saison.  

Avec l’accord de l’ensemble des membres, Nathalie va demander au Président de la CRA que Patrick 

DUBOC puisse apporter ses précieux conseils à nos 2 assistantes spécifiques. 

 

Un courrier va être transmis à l’ensemble des féminines accompagné du trombinoscope. 

 

Le listing de nos féminines va être transmis à tous les membres pour leur permettre de se répartir 

l’accompagnement des féminines. Pour information, 2 féminines ont été accompagnées à date. Nathalie se 

félicite de cet état de fait, il est important d’accompagner nos féminines tout au long de la saison. 

 



 

Pour rappel, les référents et/ou accompagnateurs vont voir les féminines à minima 1 fois par saison ; 

l’Information est à donner en amont du match par mail à Nathalie, Nado et Patricia BERNIER pour qu’elle 

l’inscrive sur la désignation (uniquement pour les compétitions de Ligue), ce qui permettra ainsi le règlement 

automatique des frais de déplacement. 

Pour les compétitions de District, il est indispensable d’établir une feuille de frais qui devra être 

systématiquement envoyée avec la fiche d’accompagnement à Nathalie et Nado pour validation. 

Une fois validée, l’accompagnement est porté à la connaissance de l’arbitre, des membres de l’ETRAF, des 

Président et vice-président de la CRA, du Président de CDA et des CTRA. Le responsable de la Section 

Jeunes en est également destinataires pour les candidates JAL ou JAL en titre. 

 

Pour information, suite aux difficultés rencontrées par une jeune arbitre du DFSM en début de saison, il lui a 

été proposé un accompagnement spécifique sur son prochain match officiel, accompagnement qu’elle a 

accepté volontiers. 

 

En outre, une candidate JAL n’a pas pu avoir sa 3ème observation la saison dernière ; elle sera donc vue 

prochainement par Karine sur un match de Jeunes pour déterminer si elle répond aux exigences régionales. 

Nathalie va en informer la Section jeunes. 

 

Par ailleurs, Nathalie va se rapprocher des Présidents de CDA pour connaître les coordonnées des 

désignateurs de chaque District (Seniors et/ou Jeunes) : ainsi, ils pourront prendre leur contact pour organiser 

au mieux les accompagnements des féminines. 

 

Enfin, les référents sont invités à poursuivre les échanges réguliers avec les arbitres féminines, permettant 

ainsi la création d’un lien facilitant la mise en place d’un accompagnement optimal (répondre à leurs questions, 

leur donner de l’information...) mais également la fidélisation de celles-ci ; la création d’un groupe WHATSAPP 

peut être par exemple un outil intéressant de communication. 

 

5 –Formation continue 

Une Classroom spécifique Féminine a été mise en place par Frédy et Maxence. Les féminines qui souhaitent 

poursuivre leur montée en compétence pourront le faire de manière ludique. 

Pour cela, Maxence a créé une adresse mail « lfnfoot.com » pour chacune des arbitres, afin qu’elles puissent 

se connecter à la Classroom. 

Plusieurs thématiques sont proposées (anéantissement, main, surface de réparation, ...) et composées 

chacune de 10 vidéos. Après avoir rempli le questionnaire à choix multiple (QCM) et validé celui-ci, l’arbitre 

connaît sa note et les réponses erronées.  

En début de mois suivant, chaque arbitre peut consulter le corrigé vidéo qui détaille avec les explications de 

chacune des décisions. 

 

6 –Stages saison 2023-2024 

-Le stage de début de saison est programmé les 18 et 19 novembre prochains à Lisieux, nous espérons 

avoir à minima 20 Arbitres. La présence d’environ 4/5 encadrants serait souhaitable.  

Nathalie demande aux membres présents de se positionner : Karine, Jonathan, Nathalie et Nado seront 

présents. Le nombre d’encadrants sera affiné en fonction du nombre d’arbitres présentes. 

Frédy et Maxence seront bien entendus présents selon leur disponibilité. 

Nado se charge de donner les informations à Ghislaine pour la réservation des repas, hébergement, salle, 

terrain. Le programme va être mis en place prochainement en collaboration avec les CTRA. 

-Nathalie nous informe de l’avancée du Stage Inter Ligues avec nos collègues des Hauts de France.  

Celui-ci devrait être programmé les week-ends des 20-21 ou 27-28 avril 2024. Un premier contact a eu lieu 

avec le référent Arbitre du club de Gonfreville l’Orcher qui dispose d’infrastructures (couchages, cafétéria, 

terrain, ...). 

7 – F.I.A. 



 

-Une FIA pourrait être programmée les 6-7 janvier 2024 (à confirmer) la proposition a été faite à la CRA.-

Vincent LE FRANCOIS responsable de l’I.R.2. F. suite à l’action mise en place par la Ligue de Football de 

Normandie lors de la Journée Internationale des Droits des Femmes en mars dernier (le Football et les 

menstruations), nous a informé lors de la réunion de juin dernier de l’organisation d’une nouvelle action en 

2024.  

Cette année, le souhait est de mettre à l’honneur l’arbitrage et plus spécialement l’arbitrage féminin. Avec une 

conférence sur la prise de décision qui aurait lieu le vendredi 8 mars 2024 à partir de 19h au CSN Houlgate 

et en invitée d’honneur, Stéphanie FRAPPART (Une demande a été adressée en ce sens à la FFF). Une FIA 

spécifique féminine et un module « Gestion de Conflit » pour les arbitres actifs devraient également être 

organisés lors de cet évènement. 

8 –Informations diverses  

Frédy et Maxence précisent que l’objectif de la saison est d’avoir en fin de saison 10 féminines 

supplémentaires. Un travail de fidélisation doit être également effectué pendant la trêve estivale afin de ne 

pas perdre nos féminines. 

Frédy propose la mise en place de sessions relatives à l’arbitrage auprès de 4 ou 5 clubs féminins, ces derniers 

ayant un vivier de potentielles arbitres féminines. Il convient également de réfléchir à appliquer le système de 

passerelle aux joueuses D1/D2/D3 et R1 afin de leur faciliter l’accès à l’arbitrage.  

Nathalie précise que Solène BANSARD et Zoé LAMY, toutes les deux potentielles candidates Fédérales, 

participeront au stage Supérieur de Ligue qui se déroulera les 28 et 29 octobre prochains au siège de la Ligue. 

Maxence a commencé sa visite dans les clubs pour présenter le programme V.O.R., Ce dispositif, gratuit pour 

les clubs Normands, va permettre de détecter et accompagner les potentiels futurs arbitres et bénévoles.  

 

Arbitre Fédéral Futsal, Maxence est prêt à former des arbitres féminines au Futsal. Pour une première 

approche de cette pratique, une présentation lors du stage de rentrée des féminines sera effectuée. 

 

Jonathan GONZALEZ précise qu’il serait intéressant d’intervenir lors de Tournois féminins sur un atelier 

ludique sur l’arbitrage (jeu concours, ...) ; cela pourrait également être un moyen de recrutement. 

L’ordre du jour étant épuisé, la séance est levée à 20H30. 

La responsable de la Section      La Secrétaire  

      

Nathalie GUEDON GINFRAY      Nado PESNEL 


